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I. MUNICIPALIDAD DE SAN BERNARDO       
      SECRETARIA MUNICIPAL 

 

     

 CONCEJO MUNICIPAL 

 SESION EXTRAORDINARIA Nº 34 

 30 DE ABRIL DEL 2010 

 

 En San Bernardo, a 30 de abril del año dos mil diez, siendo las 20:30 horas, se dio inicio a la 

Sesión Extraordinaria Nº 34, presidida por la Sra. Alcaldesa, doña Nora Cuevas Contreras, y que 

contó con la asistencia de los siguientes Concejales: 

 

SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME 

SR.  LEONARDO SOTO FERRADA 

SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS 

SR.  JOSE SOTO SANDOVAL 

SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN 

SRA. SONIA GONZALEZ ROMO 

SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO 

 

 Actuó como Ministro de Fe el Secretario Municipal, Sr. Rodolfo Muñoz Castillo. 

 

TABLA: 

 

1.- CUENTA PÚBLICA DE LA GESTION ANUAL Y DE LA MARCHA DE LA 

MUNICIPALIDAD, ART. 67 LEY N 18.695. 

 

SRA. ALCALDESA En nombre de Dios y la Patria, se abre la sesión. 

 

1.- CUENTA PUBLICA DE LA GESTION ANUAL Y DE LA MARCHA DE LA 

MUNICIPALIDAD, ART. 67 LEY N 18.695. 

 

SR. MUÑOZ  Muy buenas noches. Voy a dar lectura al texto legal que nos concita en el día 

de hoy. 

 

En conformidad al Art. 67 de ley 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades, el Alcalde 

deberá dar cuenta pública al Concejo, a más tardar en el mes de abril de cada año, de la gestión anual 

y de la marcha general de la Municipalidad. 

 

Esta cuenta deberá materializarse mediante un informe escrito, el que deberá hacer referencia a lo 

menos a los siguientes contenidos: 

 

1)  Balance de la ejecución presupuestaria y del estado de la situación financiera. 

2) Las acciones realizadas para el cumplimiento del plan de desarrollo comunal y los estados de 

avance de los programas de mediano y largo plazo, las metas cumplidas y los objetivos alcanzados. 

3) Las inversiones efectuadas en relación con los proyectos concluidos en el período de la 

gestión, y aquellos proyectos en ejecución, señalando las fuentes de su financiamiento. 

4) Una síntesis de las observaciones más relevantes efectuadas por la Contraloría General de la 

República. 

5) Los convenios celebrados con otras instituciones públicas y privadas y la constitución de 

corporaciones. 

6) Las modificaciones efectuadas al patrimonio municipal, y todo hecho relevante de la 

administración municipal que deba ser conocido por la comunidad local.  

 

Un extracto de esta cuenta deberá ser difundida a la comunidad, sin perjuicio de ello, la cuenta 

íntegra deberá estar a la disposición de los ciudadanos, para sus consultas, en este caso, en la 
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Secretaría Municipal, a contar del próximo lunes. Gracias. 

 

SR. LOCUTOR A continuación, la Alcaldesa de la Comuna de San Bernardo, Sra. Nora 

Cuevas Contreras, rendirá cuenta de la gestión municipal período 2009. 

 

SRA. ALCALDESA Muy buenas tardes a todos, especialmente, al cuerpo de Concejales, a todos 

los invitados, invitados que hoy día están acá formando parte de la familia de San Bernardo.  

 

La verdad es que yo soy una mujer que enfrenta actos oficiales de manera bastante tranquila, 

siempre me ha gustado improvisar, pero hemos tenido demasiadas vicisitudes hoy día para llegar a 

este momento; la tecnología falla, uno se prepara para una cosa y resulta otra, y finalmente, parece 

que siempre tiene que terminar fluyendo el corazón. 

 

Y decirles que llevamos un año y casi cinco meses de esta gestión, y que primero parto por 

agradecer esta oportunidad que tengo de los sanbernardinos, de conducir mi Comuna, Comuna que 

quiero tanto. Alegrías, emociones, penas, pero en resumen cosas hermosas. He repetido muchas 

veces que me levanto todos los días siendo un mujer feliz, y yo creo que eso es lo importante.  

 

Cuando la ley nos exige que rindamos cuenta y el balance, y muchos otros aspectos de orden legal, 

estamos cumpliendo en este momento, entregándole al Concejo Municipal este balance, así es que la 

primera parte está cumplida; aquí está todo el detalle de un trabajo minucioso que se ha hecho con 

esfuerzo, pero con el orgullo de decir públicamente que tenemos un Municipio sano en el aspecto 

económico, que es lo que le debe importar al sanbernardino, lo recibí sano, y continuamos con un 

año bastante mejor.  

 

Cuando hace un año y cinco meses me tocó asumir este rol, me pregunté qué hace una Alcaldesa 

cuando en equipo tiene que administrar esta suma, que fueron $23.462.000.005.-, qué se hace con 

tantos millones. La verdad es que en los sueños debiéramos hacer muchas cosas, pero hay que ser 

estrictos; tuvimos un año de mucha prudencia, con participación, con la cuota de intervención y el 

sello que quería darle a mi administración, y aprovecho de agradecer el tremendo aporte que han 

hecho los Concejales, desde sus comisiones, todos Concejales muy trabajadores. 

 

Aquí nos falta un Concejal nuevito, que es Ricardo Rencoret, que está en un taco, por ahí hay un 

accidente en la autopista parece, así es que no ha llegado, pero no debo dejar de mencionar a la 

Gobernadora, que debe estar a punto de llegar, que fue parte del Concejo del año 2009.  

 

Bueno, yo creo que lo fundamental cuando uno dice quiero marcar un sello, ese sello estaba 

inspirado en el permanente diálogo que tuve con la gente en 8 años de concejalía, 8 años de estar 

muy cercana a la gente, y de preguntarme qué querían, y la verdad es que no fue fácil, a lo mejor, en 

un año llegar a cumplir ni mínimamente los sueños, pero entre los aspectos más importantes, la 

gente ha valorado mucho la salud, la gente quería más beneficios sociales, quería más participación, 

quería más identidad, quería borrar el mito, yo quería borrar el mito que San Bernardo se partía en 

dos, que había un San Bernardo, el oriente, que era el San Bernardo discriminado, y ese ha sido mi 

mayor empeño para decirle a todos los sanbernardinos nuevos que San Bernardo es uno solo, donde 

no hay límites, no hay una línea férrea, ni está la Avda. Los Morros. San Bernardo nace en La 

Pintana y termina con nuestros límites del Cerro Chena, entre el oriente y el poniente por supuesto.  

 

Yo creo que lo más importante que quieren las personas es estar cerca de la autoridad, y ese fue el 

sello real, porque no es sólo la autoridad, no sólo la Alcaldesa, sino que los Directores y muchos 

jefes de servicio, muchos funcionarios, tuvieron que salir a terreno, y lo pasamos bien. Cuando la 

gente se acercaba y me decía cariñosamente, Alcaldesa, que Dios le dé sabiduría para tomar las 

mejores decisiones. He querido aplicar la sabiduría, por supuesto que he cometido errores. Estas 

cuentas públicas yo siempre las consideré tan auto referentes, siempre decía el Alcalde se quiere 

lucir, y le pone más de lo que le debe poner. 
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Yo creo que en el fondo, hoy día, en mi rol de Alcaldesa, entiendo que, efectivamente, hoy día es el 

día de decir todo lo que hice y hemos hecho. Es por eso que compartir hoy día con ustedes en un 

ambiente familiar, quiero darle un sello diferente a esta exposición, no quiero aburrirlos, vine a 

disfrutar del cargo, y lo estoy haciendo. 

 

En mis horas de trabajo no hay soledad, a veces las autoridades, dicen que se quedan solas, aquí hay 

equipo y es lo que yo soñaba, no sólo un equipo municipal, ni Concejales, ni Directores, ni 

funcionarios, aquí hay un equipo comunal, aquí está Carabineros, la Infantería, Bomberos, la PDI, 

que hoy día me trajo en lindo regalo, por eso es que lo nombro bien especialmente. La Unión 

Comunal, los Directores, nuestra ciudadana benemérita, nuestro hijo ilustre, las iglesias, tanto la 

católica, como evangélica. Pastor, usted sabe que yo también respeto y quiero mucho al pueblo 

evangélico.  

 

El director del Hospital El Pino, que hoy día es miembro del directorio de la Corporación, los 

voluntariados que nos acompañan, y tantas personas, mis amigas juezas que han producido harto 

para nosotros, están las dos acá, yo me alegro. Mis amigos de la cultura, del folklore, cómo no 

nombrarlos si es mi debilidad, y tantas otras personas que a uno se le quedan en el tintero, han sido 

parte de este crecimiento. 

 

Y cuando digo que hacemos familia todos, es porque hemos estado demasiado incorporados, la 

Corporación de Educación y Salud, con su nueva secretaria, y todos los miembros de ambas áreas. Y 

alguien bastante importante para mí también, que son dos buenos amigos, dos sanbernardinos, que 

desde el Gobierno Regional nos ha hecho gozar de muchos beneficios, y que nos están 

permanentemente apurando, pongámosle chiquillos, ahí estamos creciendo junto a ellos, por eso es 

que quiero saludar, primero voy a partir por Alejandra, Alejandra Novoa, y Claudio Bustamante, me 

falta Marcelo Quezada, no sé si habrá llegado. Son tres sanbernardinos, Marcelo Quezada no ha 

llegado todavía, pero a quien aprovecho de darle las gracias, son ustedes los que aportan mucho a la 

Comuna, sigan trabajando así para nosotros, más les vale porque están elegidos por nosotros 

también, ¿cierto?. 

 

Bueno, como les dije que esta cuenta iba a ser entretenida, no va a ser de cifras, las cifras están 

escritas, las pueden ver, es un Municipio sano económicamente. Esperamos y planificamos muchas 

cosas, lo que nunca se nos ocurrió planificar fue un terremoto, y la verdad es que descompensados, 

por supuesto, en nuestros sueños, hemos tenido, seguramente, que hacer varias modificaciones 

presupuestarias, pero es este año, vamos a hablar de lo que pasó el 2009. 

 

Hemos planificado esta cuenta pública con mucho cariño para ustedes, con imágenes que espero que 

resulten, porque uno de los chicos que trabaja en la Corporación de Educación y Salud, y varios de 

ellos, yo los voy a nombrar después, trabajaron toda la noche y no durmieron, uno de ellos sufrió una 

crisis de estrés y hoy día lo tenemos, bueno, ya más sanito, pero estuvo casi hospitalizado, y ese es el 

sanbernardino joven, que quería que las cosas resultaran bien, y eso da gusto. Así es que como les 

digo, la pasé harto mal, porque ver que el chico se desmayó, y una crisis, después enfrenté yo el 

recibirlos con la sonrisa amplia, y me dicen después que no funciona, que no conecta ésto con lo 

otro, no fue fácil. Así es que ahora si quieren seguir trabajando, chiquillos, apaguemos la luz y 

veamos el video.  Muchas gracias. 

 

SE MUESTRA VIDEO, EL QUE CONTIENE, PRINCIPALMENTE: 

 

ESTADO DE SITUACION FINANCIERA. La Dirección de Administración y Finanzas del 

Municipio, informa que el presupuesto inicial del año 2009 fue de $18.408.368.000.-; los ingresos 

reales son de $21.362.941.000.-, el gasto real del 2009 fue de $19.439.625.000.-; el saldo real 2010 

fue  de $1.923.316.000.000.-. 

 

SUBVENCIONES ENTREGADAS. Comprenden, entre otras, los $3.038.000.000.- para la 

Corporación de Educación y Salud de la Comuna. Asimismo, se apoyó a otras entidades públicas, 
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entre ellas SERCOTEC, y la Corporación de Asistencia Judicial, con la suma de $21.333.227.-. 

Otros $263.299.301.- fueron destinados para los fondos concursables y directos, beneficiando 

directamente a organizaciones. Para el mejoramiento del entorno se entregaron $25.882.356.-, 

materializados en 10 proyectos, como la instalación de juegos públicos, cierres de plazas, ampliación 

de sedes sociales y techos de multicanchas. 

 

A ésto se suman $210.373.103.- destinados como fondos de presupuestos participativos a los cuales 

postularon los distintos CEDECO, generando cambios de luminarias y mejoramiento del entorno. 

 

A través del fondo de desarrollo vecinal, FONDEVE, se entregaron otros $66.541.960.-, realizando 

37 proyectos, destacando entre ellos la plaza dura Pablo Buchard en la población Robert Kennedy. 

Finalmente, se entregó a Bomberos de la Comuna, $55.000.000.-. 

 

ACCIONES REALIZADAS PARA EL CUMPLIMIENTO DEL PLADECO. El trabajo en 

equipo ha sido fundamental para el cumplimiento del Plan de Desarrollo Comunal PLADECO, es 

por ello que la Alcaldesa destaca la labor realizada por los directores municipales y sus equipos. 

 

Dirección de Desarrollo Comunitario.  La Directora, Sra. Catalina Laso, da a conocer lo realizado 

durante el año 2009, a través de sus 5 departamentos y oficinas: Departamento de Asistencia Social, 

Departamento de Subsidios, Estratificación y Vivienda; Departamento de Organizaciones 

Comunitarias, Departamento de Desarrollo Local Sustentable, Departamento de Cultura y Deporte. 

 

Dirección de Aseo y Ornato.  A través de su Directora, Sra. Paola Pérez, se informa de las acciones 

realizadas en el 2009. 

 

Dirección de Tránsito y Trasporte Público.  Su Director, Sr. Eduardo Arriaza, relata las acciones 

realizadas a través de los Departamentos de Licencias de Conducir, Permisos de Circulación y 

Departamento de Ingeniería. 

 

Dirección de Operaciones. La Directora, Sra. Mónica Aguilera, quien además es Jefa Comunal de 

Emergencias, informa las labores realizado por esta Dirección durante el año 2009. 

 

Dirección de Obras Municipales.  Don Oscar Navarrete, Director de Obras, informa de las 

actividades realizadas el año 2009, a través del Departamento de Urbanizaciones y Departamento de 

Construcción e Ingeniería. 

 

INVERSIONES.  

 

Inversión Externa: Inversión en Educación, reposición de la Escuela Diego Portales, reposición de 

artefactos sanitarios en Escuela Jaime Guzmán, construcción cubierta multicancha, construcción de 

salas cunas El Rosario, Himalaya, Santa Bernardita, Valle de Lluta, Las Hortensias. Reposición de 

CESFAM Confraternidad y Carol Urzúa, con fondos FNDR. 

 

Pavimentación Participativa, la que se realizó en Santa Rosa de Lima, con financiamiento 

compartido entre SERVIU Metropolitano, fondos participativos y la Municipalidad. 

 

Infraestructura Sanitaria, con asignaciones monetarias provenientes del Programa de 

Mejoramiento de Barrios de la SUBDERE y del FNDR, se logró la construcción de red de agua 

potable y alcantarillado en los sectores de San León de Nos. 

 

Luminaria Pública. En el 2009 de gestionó un proyecto para el cambio de luminarias en la vía 

pública. 

 

Mejoramiento de Espacios Públicos y Áreas Verdes, fueron gracias al financiamiento externo y 

municipal.  Construcción de sedes sociales en los sectores de La Portada, San José de Nos y Los 
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Industriales.  Mejoramiento de Bandejón Chacabuco en Villa Chena y reparación de veredas en la 

zona, que tuvieron un importante aporte de financiamiento municipal. 

 

Inversión Municipal, implementación de plazas duras en sitios eriazos de la Comuna; construcción 

de plazas activas, verdaderos gimnasios al aire libre, para el uso de todos los vecinos. 

 

HECHOS RELEVANTES DE LA ADMINISTRACION. Se destacan dos acciones realizadas 

por primera vez en la administración municipal de San Bernardo, que es la Municipalidad en 

Terreno, cada martes y jueves, y la Audiencias Ciudadanas, los días miércoles en el Salón 

Consistorial. 

 

Es importante mencionar que la comunidad sanbernardina participó en una serie de eventos y 

festividades culturales y deportivas: Festival Nacional del Folklore, Cuecas Mil, Festival de la 

Basura, Día de la Mujer, Día del Niño, Día del Dirigente Social, Fiesta de la Primavera, San 

Bernardo Rock, Festival de Jazz, Olimpíadas del Adulto Mayor, Campeonatos Deportivos Juveniles, 

Celebración del Año Nuevo, y el hito más importante del 2009, el Colector Freire. 

 

FINALIZA EL VIDEO. 

 

SRA. ALCALDESA Más que merecernos nosotros este aplauso, yo creo que el equipo que trabajó 

en ésto. 

 

Ya les dije que yo me puse desafíos, y no sé si podemos proyectar la última parte, que es muy breve, 

que es el crecimiento de la Comuna. Ahí tenemos claro los ingresos municipales, por supuesto hay 

un notable crecimiento del año 2008 al 2009 en las patentes municipales, los permisos de 

circulación, así es que nuestro Director de Tránsito, se merece un aplauso. 

 

No es menor que aplicamos algo de tecnología en el 2009, acercamos, los partes de los juzgados los 

teníamos ya en nuestros módulos, así es que la gente tuvo más comodidad para empezar a trabajar, 

propuesta donde colaboraron mucho, por supuesto, nuestras juezas.  

 

Bueno, después hablamos de la gestión municipal interna. Nos pusimos metas para capacitar a los 

funcionarios; por primera vez salieron varios al exterior, a entender que el mundo municipal tiene 

que tener una visión más global, y es así como empezamos una nueva etapa para ellos, vamos a 

profesionalizar y a invitar, que nuestros funcionarios tengan la posibilidad de encontrarse con sus 

pares en diferentes partes del mundo. Así es que hay capacitación interna. 

 

Cuando se empezó a aplicar el mejoramiento de gestión, de repente costó un poco aplicarlo, pero en 

el año 2009, hay una gran diferencia, donde sí se llegó a cumplir la meta, con el cariño de los 

Concejales de siempre, y los funcionarios saben por qué estoy diciendo ésto, llegaron al 100%. Así 

es que un aplauso para los funcionarios municipales. 

 

Pudimos hacer realidad también en el año 2009 la inversión en tecnología, en los equipos de 

computación, que es algo que había quedado pendiente, que pudo ser aplicado, en el año 2009 una 

tremenda diferencia, llegamos a $145.725.725.-, que fue, como les digo, un hecho que concretamos 

en el año 2009. 

 

Bueno, salas cunas. Este es un programa que en realidad se empezó a aplicar desde el año 2008, pero 

nosotros crecimos bastante, de tres salas cunas en el año 2008, pudimos hacer realidad 9 salas cunas 

más en nuestra Comuna, que vienen a favorecer en una gran mayoría, y no en su totalidad, pero al 

sector nororiente, sector donde hay muchas mamitas jefas de hogar, que tenían que encontrar un 

lugar, y la verdad es que fuimos una Comuna que cumplió con las metas para poder construir acá, y 

fuimos muy bien ponderados por la JUNJI, porque nuestros proyectos fueron bien elaborados, y por 

eso que tuvimos este éxito, con 9 salas cunas nuevas más. 
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Bueno, las ayudas sociales. Yo les dije que había sido también uno de mis desafíos. 

 

Y en gran medida yo hablé de la salud, yo creo que sin salud no puede haber felicidad, todos los que 

hemos pasado por períodos difíciles, en las familias a veces, sabemos que es un factor muy 

importante, por eso es que crecimos mucho en las prestaciones de salud, no está Rosario Sentis acá, 

pero ella es gran gestora, una enfermera que trabaja en un nexo de la Corporación y la DIDECO, y 

acoge las necesidades de los exámenes y los medicamentos que son caros, y pudimos suplir la 

necesidad de mucha gente, creciendo bastante en este aporte. Estas son las ayudas sociales, que son 

en todos los aspectos, ahí están bien indicadas las necesidades que tiene la Comuna, y son bastante 

relevantes, hay un aporte, hay un significado bastante especial para mí, una Comuna que se 

encuentra deprimida, por supuesto, hay que poder optar a que invierta más ellos, y lo logramos en el 

año recién pasado. 

 

El apoyo económico significa que dijimos también, que para combatir la cesantía teníamos que 

premiar las iniciativas de la gente. Es por eso que incrementamos este fondo y lo subimos en un 

98,57%, aportando capital a las personas que tuvieran iniciativas en las microempresas, a todos los 

emprendedores. 

 

Las salidas a terreno, que fue mi chiche. Aquí hubo 410 solicitudes y 300 respuestas. Este era el 

diálogo que teníamos con la gente, con las juntas de vecinos, todos los Directores y las Direcciones 

estaban representadas con esta Alcaldesa, a altas horas de la noche, aprovecho de agradecerle a los 

Directores lo difícil que fue este trabajo, pero tuvimos un tremenda respuesta a la comunidad, y es 

algo por supuesto que vamos a seguir aplicando este año. 

 

Este era el emprendimiento, me equivoqué.  El otro eran las ayudas sociales.  Este era a los 

microempresarios, en realidad que era más alto de lo que dije, éste es el aporte que hicimos a los 

microempresarios, algo que va a ser de nuevo, en este año 2010, aplicado por nosotros con mucho 

cariño, para premiar las iniciativas de la gente. 

 

Quiero también decirles, que terminando esta memoria, esta cuenta, no es menor el tremendo aporte 

que hacen todos los Directores, porque aquí hay unos que no salieron en pantalla, eso no significa 

que no tengan trabajo. Yo agradezco a los que no estuvieron ahí, porque no tenían que manifestar el 

trabajo en terreno, pero son las personas que nos llaman al control, a establecer por supuesto que los 

alcaldes tengamos bien puestos los pies sobre la tierra, los que nos protegen, los que nos ayudan en 

las leyes, como también el Director Jurídico, y que nos hacen que empecemos a administrar de 

manera correcta, sobre todo a los que somos alcaldes nuevos.  

 

Yo en este sentido quiero mencionar a todos mis Directores, nuestros Directores, a don Alexis 

Becerra, a don Nelson Ordenes, a don Héctor Pineda, don Juan Carlos Cabrera, a Mónica Aguilera, a 

Oscar Navarrete, Eduardo Arriaza, a Paola Pérez, a Catalina Laso, a Pedro Uribe, a Rodolfo Muñoz, 

y con mucho cariño a Jorge Gallardo, a todos nuestros queridos Directores, a los jefes de servicios, a 

todos los funcionarios, especialmente también a nuestras queridas juezas, que por Dios que nos han 

traído ingresos, y que la han pasado mal últimamente, porque están bien terremoteadas, pero han 

seguido trabajando bien. Gracias, juezas también. 

 

También al equipo de la Alcaldía, que no es el que uno más quiere, pero es el que sufre más, porque 

la gente siempre quiere estar cerca de la Alcaldesa, y ellos son los que están permanentemente 

conmigo, están con una grata sonrisa, un equipo lindo, un equipo joven, un equipo dinámico, un 

equipo que quiere que me vaya bien. A ellos les agradezco esta noche esa compañía. A mi querida 

Jefa de Comunicaciones y todo el equipo, Relaciones Públicas, por todo lo que hicieron durante todo 

este año. 

 

Cuando veían imágenes de la cultura, Hernán Ortíz, un tremendo aporte, Hernán, cumpliste mis 

sueños, cuando hablamos de recuperar la identidad de San Bernardo, hablábamos de ésto. Cuando 

mostramos mucha inserción en televisión no es para decir que uno quiere tanta pantalla, lo que 
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quería es que San Bernardo empezara a salir por cosas buenas, y por eso es que quisimos mostrarlo. 

Así es que gracias, Mariano, por traer a la prensa, por mostrar las cosas bellas que pasan acá. 

 

No encontramos cosas malas, más que cosa de orden de la delincuencia, y que no fueron excesivas, 

gracias a Dios, en el año recién pasado.  

 

Al equipo de video, a Fernanda Larraín, a Boris Moya, a José Luis Lagos, a Felipe Quintanilla, a 

Juan Espinoza, a Ambar Álvarez, a Juan Sepúlveda, y la Lore, gracias, por este trabajo, gracias a 

todos los funcionarios a honorarios de este Municipio, que se la jugaron para el terremoto, porque 

los funcionarios a contrata y a planta estuvieron ahí, a muchos se les obligó a volver, pero volvieron 

con cariño, y eso no se va a olvidar nunca. Este terremoto caló en los corazones de todos nosotros, y 

sabemos que tenemos que ser equipo. 

 

Con los Concejales he trabajado bastante bien y les agradezco, de repente, obvio que uno se tiene 

que llevar malestares con alguno, uno quisiera que todos estuviéramos contentos, pero entiendo sus 

roles políticos, los invito a vivir este desafío sin desconfianzas, con aportes, con críticas 

constructivas. Aquí hay Concejalas de dos períodos, que han aprendido mucho, que ya son 

tremendos aportes, otros más nuevos, que están muy bien incorporados, son todos estudiosos, uno 

quisiera que no fueran tan estudiosos, para que no complicaran tanto la cosa, pero es un Concejo 

muy responsable. 

 

Así es que muchas gracias en este año, porque todo lo que hace aquí puede ser por iniciativa del 

Alcalde, puede ser por iniciativa de los proyectos que se generan, pero tampoco se harían realidad si 

ellos no aprueban los presupuestos. Así es que somos equipo, vamos a seguir trabajando así, tienen 

Alcaldesa por dos años y tanto más, y quiero hacerlo responsablemente. 

 

Ya que llegó nuestra ex Concejala, porque ella es parte de esta memoria, quiero pedir un aplauso 

para Amparo García, y saludarla, es grato tenerla como Gobernadora hoy día, fue un tremendo 

aporte. Ella se fue con una linda despedida del Concejo, fue muy emocionante, eso significa que hay 

cariño, hay cariño entre los Concejales y eso se ve. 

 

Así es que aquí terminamos nuestra cuenta, espero que haya sido grata y no latera, es lo que hay en 

San Bernardo, es todo lo que se hizo en el año 2009, y esperamos que el año 2010 podamos celebrar 

luego una cuenta espectacular para ustedes, sabiendo que tenemos tremendos desafíos, como mirar 

la desigualdad que sigue latente, como mirar, por ejemplo, que hay sectores que no tienen 

alcantarillado, como mirar que todavía tenemos campamentos que erradicar. Nosotros esperamos 

que le vaya bien al Gobierno, y nosotros, desde acá, del Municipio, vamos a colaborar con el 

corazón y la responsabilidad, sin lucimientos, sólo con mucho cariño para ustedes. Muchas gracias, 

buenas noches.  

 

SR. LOCUTOR Con esta exposición, la Alcaldesa de la Comuna ha dado cumplimiento a lo 

establecido en la ley orgánica constitucional de municipalidades 18.695, artículo 67.  

 

La memoria anual de gestión 2009 estará disponible para quienes la soliciten a partir del 3 de mayo, 

en la Secretaría Municipal, y en la página web de sanbernardo.cl. 

 

De esta forma se da término a la sesión solemne. Muchas gracias, buenas noches. 

 

   Siendo las  20:55 horas, se levanta la sesión, firmando la presente acta la Sra. 

Alcaldesa, los señores Concejales asistentes y el Ministro de Fe que autoriza. 

 

 

 

SR.  FRANCISCO PEREIRA RIQUELME   ................................................... 
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SR.  LEONARDO SOTO FERRADA    ................................................... 

 

 

SR.  SEBASTIAN ORREGO CISTERNAS   ................................................... 

 

 

SR.  JOSE SOTO SANDOVAL    ................................................... 

 

 

SR.  SERGIO VILLAVICENCIO PASTEN   ………………………………. 

 

 

SRA. SONIA GONZALEZ ROMO    ………………………………. 

 

 

SR.  LUIS NAVARRO ORMEÑO    ………………………………. 

 

 

 

 

        NORA CUEVAS CONTRERAS 

         ALCALDESA 

RODOLFO MUÑOZ CASTILLO 

   SECRETARIO MUNICIPAL 

           MINISTRO DE FE 


